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《与神同行》 

心硬的危险（1） 

 

 

有些人一而再，再而三的有机会听闻福音，他们其实是明白福音的信息的，也许有些人甚至

能够告诉你福音是什么，可是他们却依然拒绝福音，不肯相信接受，你怎样去解释这情况呢？

到底为什么会这样呢？人为什么在明白福音之后，依然要拒绝呢？ 

 

说回基督徒，有不少的基督徒，他们曾经相信接受耶稣做救主，经历重生得救，可是在经过

一段日子之后，却在教会里消失了。他们不但没有回到教会，还为自己荒唐和罪恶的生活辩

护解释以及把它合理化。他们不再到教会去，甚至把圣经束之高阁，让它就此搁置在一边，

不去理会。可是，这些人是真的曾经相信接受耶稣做救主的，对于这些人，和他们所表现的

情况，又该怎样的解释呢？他们为什么会有这样的反应和行动呢？ 

 

今天我们要思想的题目，就是《心硬的危险》。我们要看的经文，记载在来 3:7-19，也许我们

先来简单的交代一下这书的背景。希伯来书的作者在这里是回忆追述往日神怎样拯救以色列

人脱离埃及的束缚，离开为奴之地。他们经过红海，进入旷野。在到旷野不久之后，以色列

人就开始埋怨，因为没有食物吃，没有水喝，而向摩西发怒，满口怨言，怨声载道。虽然他

们之前经历过神所行的奇迹，但是他们的心却是刚硬的。 

 

后来，以色列人几经转折，才来到应许之地迦南的门口，摩西打发十二个探子前去迦南，窥

探那地的虚实，哪里知道在十二个打发去的探子当中，有十个是报恶信的，这十个探子所回

报的，是当地的居民如何的巨大威猛，是怎样的孔武有力，城墙又是怎样的高大坚固。至于

他们，是怎样的弱小，绝对不是迦南居民的对手。其中只有两个探子，就是迦勒和约舒亚，

谨记神对他们的应许，满有信心的要去得那地为业，他们认定神的应许是真确的，神的能力

是大过一切的，有神的保证和同在，他们必胜无疑。 

 

可惜，当时的会众，听信让人气馁的报告，就是负面的讯息。结果，神因着他们的不信而发

烈怒，惩罚他们要在旷野多飘流四十年，等那些埋怨神的以色列人全都死在旷野为止。换句

话说，因为这些以色列不信，神就不让他们进到应许之地去，当然迦勒和约书亚是例外的。

那就是说，后来得以进入迦南的，只是他们的后代，是新兴的那一代。希伯来书的作者就以

这件历史事迹，来警戒当时的弟兄姐妹，提醒他们不要犯心硬的罪，免得他们得到可怕的收

场。 

 

好，我们一起来看来 3:7-19，经文这样说：“圣灵有话说，你们今日若听祂的话，就不可硬着

心，像在旷野惹祂发怒，试探祂的时候一样。在那里，你们的祖宗试我探我，并且观看我的

作为，有四十年之久。所以我厌烦那世代的人，说：他们心里常常迷糊，竟不晓得我的作为。

我就在怒中起誓说，他们断不可进入我的安息。弟兄们，你们要谨慎，免得你们中间，或有

人存着不信的恶心，把永生神离弃了。总要趁着还有今日，天天彼此相劝，免得你们中间，

有人被罪迷惑，心里就刚硬了。我们若将起初确实的信心，坚持到底，就在基督里有分了。

经上说：你们今日若听祂的话，就不可硬着心，像惹祂发怒的日子一样。 

 

那时听见他话惹他发怒的是谁呢？岂不是跟着摩西从埃及出来的众人么？神四十年之久，又

厌烦谁呢？岂不是那些犯罪尸首倒在旷野的人么？又向谁起誓，不容他们进入他的安息呢？

岂不是向那些不信从的人么？这样看来，他们不能进入安息，是因为不信的缘故了。” 
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希伯来书的作者在这里发出了一个很严重的警告，这个警告的对象，不但是对那些不信耶稣

的人发的，同时也是对那些信了耶稣，却心里迷糊的人说的。首先我们要来明白，到底硬心

是什么意思呢？经文一再提醒信徒不要硬着心，这到底是指的什么呢？什么是硬心呢？如果

我们查看希伯来文或者是希腊文，就是圣经的两种语言，就会发现硬心所表达的，是一颗强

硬或者说刚硬的心，那是对神的话再无反应，再无感觉，再不受感。这种心是变硬了的，像

钢铁那样的刚硬，不倾向神，不服从神，不乐意接受神，反而是拒绝神和神的话。希伯来书

的作者警戒我们，要小心陷在心硬的情况之中。 

 

也许有人会说，人如果愿意听信福音，又怎么会心硬呢？那应该只是指着失丧的人说的罢了，

因为只有他们的心才是刚硬的，其实不是。让我们来看一些经文，在可 6:51-52 那里，记载主

耶稣在海面上行走，门徒起初看见祂，非常惧怕，以为是个鬼怪，直到后来听见耶稣的声音，

知道是他们的夫子，才放心。可 6:51-52 说：“于是到他们那里上了船，风就住了，他们心里

十分惊奇。这是因为他们不明白那分饼的事，心里还是愚顽。” 

 

“心里愚顽”这个词在原文的意思就是“心里刚硬”，圣经居然用这个词来形耶稣的门徒，形

容他们那个时候的心是刚硬的。跟着我们看第八章，可 8:14-15 说：“门徒忘了带饼，在船上

除了一个饼，没有别的食物。耶稣嘱咐他们说：你们要谨慎，防备法利赛人的酵，和希律的

酵。”耶稣在这里是要跟门徒谈论一个很重要的题目，他很认真的对门徒说，可是他们竟然误

会了耶稣的意思，他们所想到的只是物质的饼，因为他们没有带饼，没有带食物。 

 

当门徒的脑海只为饼而发愁，突然间，耶稣向他们发出了警告，要他们防备法利赛人的酵和

希律的酵，这是一个很严肃的问题，但是门徒依然只是联想到饼，想到肉身的食物。他们不

但没有学习耶稣要教导的原则和真理，反而是关心他们没有带饼这件事。可 8:16-17 经文记

载：“他们彼此议论说：这是因为我们没有饼吧。耶稣看出来，就说：你们为什么因为没有饼

就议论呢？你们还不省悟，还不明白么？你们的心还是愚顽么？” 

 

这里再出现同一个的词，就是“愚顽”，正如刚才所引用的经文，它原来的意思也是刚硬，耶

稣责备门徒的心刚硬。门徒是跟从耶稣的人，是耶稣的学生，和耶稣的关系很亲密，但他们

却可以有一颗愚顽刚硬的心，可见圣经所提出叫人不可心硬的警告，不单是向非基督徒发出

的，也包括了基督徒在内。 

 

举一个切身的例子，比方说，有人每个礼拜都到教会去，热心聚会。而在每一次聚会到尾声

的时候，都会有一个呼召，这可能是呼召人去相信接受耶稣做救主，但也可能是呼召人将他

们的生命献给神。我不知道你对这些呼召和邀请，你采取什么态度呢？也许你从来都没有作

出过响应，你听见讲员在台上呼召，发出邀请，你是听得很清楚的。可是你想了一会之后，

却不作出响应，也许你认为这只不过是老生常谈，你已经听过多遍，甚至你都能够背出来，

所以你不作出任何具体的回应，讲员在台上呼召他的，你却关上心门，不去作回应。 

 

有的时候，台上的牧者大声疾呼的邀请人来事奉神，许多次的呼召和机会摆在弟兄姐妹面前，

说“要收的庄稼多，做工的人少。”神要向他们发出呼召，邀请一起来事奉，又说这是与主同

工的机会。我们在台下怎样想呢？你是听见了，但却没有好好去思想，郑重所听见的，留心

察验是不是神透过讲员的口来对你说话，向你发出呼召。你听是听见了，却无心思想，好像

是跟自己完全无关的，一会儿就忘记了。你认为讲员所针对的是别人，不包括你在内，所以

你不理会，即使听见了但却装作听不见，你的心已经走偏了。 
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当人不去回应神的信息，装作听不见的时候，他们的心就会开始变得刚硬。本来柔软，开放，

敏感的心灵，因为开始抗拒圣灵的感动而变得刚硬。而这样的拒绝如果继续下去，这刚硬的

程度将会加深，不论神的信息是怎样个别的临到你，圣灵是怎样向你的心说话，因为你抗拒

得太多了，所以也不会再听见。所以，人要是听见了神的信息而持续的拒绝下去，那是非常

危险的事。 

 

希伯来书的作者不只一次的说：“圣灵有话说，你们今日若听祂的话，就不可硬着心，像在旷

野惹祂发怒，试探祂的时候一样。”作者在这里的提醒就是，如果他们像旧约时代的以色列人

那样，内心刚硬，他们这叛逆神的行为，就会惹神发怒，好像旧约时代的以色列人惹神发怒

一样。当神将感动多次临到我们身上，圣灵在我们心中感动我们，而我们置之不理，像没有

事情发生那样的时候，我们就是让自己的心变得刚硬，而这样做是会惹神发怒的。 

 

我们要问的是：“如果这情况真的会发生，那会怎样发生呢？它会怎样在个人的生命中出现呢？

一个人经常到教会去，又经常收听福音电台，不是偶然才去，而是经常如此，对福音的信息

很熟悉，又知道和认识真理，这样的情况怎样发生在这些人身上呢？有这个可能吗？” 

 

我可以这么说，一个信徒的内心变硬，不是一朝一夕发生的事，也不是短期之内就会变得很

刚硬的，而是他必须经过反复的拒绝，一直坚持不肯悔改，坚决的拒绝神，重复又重复的向

神说不，不愿意依着神的感动和指示去行。为什么他们要向神说不呢？是因为他们不愿意顺

服神，也觉得自己不需要服从神。当人内心有这样的意念的时候，他的内心就开始偏离神，

偏离神的结果就是被罪迷惑，继而内心就会变得刚硬，即使一个得救了的人，也要谨慎。 

 

今天所读的经文来 3:12 说：“弟兄们，你们要谨慎，免得你们中间，或有人存着不信的恶心，

把永生神离弃了。”这里说“不信的恶心”，就是一颗不信神的心，是邪恶的，人要是有不信

的恶心，就会离弃神，就是一直重复的拒绝神，向神说不。本来他们内心对神是敏感的，是

柔软的，是可以聆听神很清楚的，但因为拒绝神而变得迟钝，听力和敏感度都大大降低，这

是必然的结果。 

 

这不单是针对那些听了福音而毫无反应，没有接受的人；同时也包括了蒙恩的弟兄姐妹在内。

很多时候，神要对付信徒心中的骄傲和自大，神要粉碎他们内心的狂妄和傲慢，但人却看重

自己的善行和义行，不让神插手在他们的生命中工作。神要求他们有饶恕人的心，但是他们

因为骄傲自大而不肯饶恕别人。我们获得神无条件的宽恕，但是我们却不肯宽恕那些得罪我

们的人，因此我们的心就会变得刚硬。圣经明明教导和要求我们要彼此饶恕，正如神在基督

里饶恕了我们一样，但是我们却习惯跟神理论，我们却提出很多理由，不肯依从神的吩咐和

命令去行。其实，神在每一个人生命中都必然有所对付，因为神要我们有主基督的模样，所

以我们的生命就要得在神的光照中，受神的对付。有些人神要对付他们的职业，有些人神要

对付他们的感情生活，或者是经济的问题，又或者是人际关系的事，每个人都不一样，但神

必然有要对付我们的地方，而我们的反应是什么呢？要是我们关上耳朵不肯听神的声音和提

示，就是让自己陷入一个极大的危机当中，因为我们的心将会变硬。 

 

“心硬”是源于不信，那是个开始。太 11:28，主耶稣说：“凡劳苦担重担的人，可以到我这

里来，我就使你们得安息。”神说罪能使我们与神分隔，神说我们需要获得罪的赦免，我们要

接受主耶稣的拯救；可是我们却不听，我们轻看神的话语，心里不当一回事，偏偏要靠自己

的努力和善行，来改变自己失丧的处境，这是不信的表现。不信的人说：“我可以不靠神而上

天堂，我不需要圣经，我不需要耶稣，我不需要救主。”弟兄姊妹，我们要小心，所有叛逆的

罪，都是源于不信，因为叛逆神就是不信神所说的话，而偏行己路。我们以为可以靠自己去
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应付，不用靠神；我们以为自己的方法比神更好，这是不信。 

 

当人内心不信神的时候，很自然的就不信圣经的真理，他们会选择一些迎合自己喜好的道理，

宁可信人所发明的道理，也不去相信神。不但如此，人是以此作为他们的生活方式，他们是

重复又重复的犯着罪，叛逆神，这是不信的人的生活方式，就是叛逆神。也许你会问：“那些

得救了的人，会堕落到这样的地步吗？他们会这样叛逆神吗？”答案是的确有这个可能，信

徒跌倒，可以像不信的人的生活方式那样，他们可以完全忽略良心的提醒，做出丧尽天良的

事来。 

 

那不是说，圣灵不再在这些人的心中，不是这样，而是当圣灵提点他们的时候，他们充耳不

闻，不理会圣灵的声音，不放下自我的骄傲自大，因而圣灵也不能使他们降服下来。他们虽

然行在叛逆之中，但却为自己的叛逆而抗辩，把它合理化和理性化，为自己作出很多的解释。

因为这样，他们就继续对抗神，不肯接受神的责备和管教，人的心一旦有了这样的坚持，他

就很难再把神的话听进耳里，很难有所改变。 

 

一般来说，年纪轻的人还比较容易接受教导，心土会比较松软些；随着年龄的增长，人生的

经验多了，思想就会固执和自以为是，特别是那些经历多的人，更会这样，以为自己很了不

起，谁知在神面前一无所有。他们自视过高，不愿意服在神的管束下，他们很难谦卑来到神

面前，承认自己的不是，很难向神认错，很难服在神的命令和教导中。 

 

有些人不信耶稣，因为觉得没有这需要，觉得自己很好，样样事情都可以靠自己应付。他以

为只有愚蠢的人，或者是无依无靠的人，才需要信耶稣，而以他们自己的学识和见闻，以及

许多人生经验，绝对不必信耶稣。又或者他们虽然觉得福音是很好，很吸引，但是他们目前

不觉得有需要，他们希望多等一些时间，到觉得有需要的时候才作决定。不少人就是这样迟

延下去，迟迟不肯踏出决志的这一步。但其实我们知道，得救的机会也是神赏赐的，它不是

永远都在等待着我们的，我们若是不把握机会，到它过了之后我们就会后悔莫及。 

 

我不是说年纪大的人就没有机会信耶稣，不是这个意思。我是说人如果一直的拒绝耶稣，他

们的心变得刚硬了，那要他们作出信耶稣的决定，也就相对的困难了。所以，应当趁圣灵还

在我们心中作感动的时候，就好好的珍惜接受，听从圣灵的指示和带领，这才是最好的做法。

因为神爱我们，祂要指引我们一条最美好的路，祂渴望我们能够过最美好的人生，这是神向

我们的心意和目的。 

 

来 3:7-8 说：“圣灵有话说：你们今日若听祂的话，就不可硬着心，像在旷野惹祂发怒，试探

祂的时候一样。”今天，神依然借着圣灵对我们的心说话，提醒我们，千万不要硬心，不要重

蹈以色列人昔日的覆辙，免得我们陷在危险的景况中。不论神指出我们生命中哪一方面的事

情，或是我们的事奉，或是我们的奉献，又或者是我们的灵性，我们与神的关系等等，无论

是什么，要是神指出要我们更正的话，我们一定要立即听从，千万不要拖延，或者用理性去

解释，不然我们的心一旦变硬的话，那后果就不堪设想了。 

 

有些人选择以“忙碌”来逃避神的声音，用忙碌使自己不去思想，或者用忙别的事去取代神

原来叫他们去作的事。也许他们很勤奋，做得很出色，很有成果，但问题的核心不在这里，

问题是他们没有作神叫他们作的事，所以在神来说，这并不算数。让我们不要以自己的聪明

去为神的话作另外的诠释，又或者再另行为神的话作出别的定义，这在神来说就等同叛逆。

神没有叫我们作的事，我们即使努力做了，也不能讨神的欢心，惟有实实在在行在神的旨意

之中，去作神要我们作的事，我们才能得到神的悦纳和奖赏。 
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我们口里说爱神，事奉神，这很容易，但耶稣却明明的告诉我们，怎样才算是真正的爱祂。

主耶稣在约 14:23-24 说：“耶稣回答说：人若爱我，就必遵守我的道；我父也必爱他，并且我

们要到祂那里去，与祂同住。不爱我的人就不遵守我的道，你们所听见的道不是我的，乃是

差我来之父的道。”我们不要只停留在口头上对神的爱，那是不够的，倒要切实的遵行神的道，

照神的心意去过活，这才是真正爱神的表现。 


